
●保险公司掌握着大量的医
疗单证图像数据，但这些数据并
没有被利用起来。向飞认为，对
这些数据进行分析，不仅可以提
升保险公司的风控费控能力，同
时还能进一步发掘病患需求，创
新出更符合需求的数据产品和服
务，实现运营增值。

●向飞带领团队专注于院外
医疗大数据处理，充分利用前期
积累的AI技术成果，将用户上传
的图像信息进行文本化、结构化、
标准化和知识化整理，完成对患
者健康状况和诊疗过程的用户画
像。2019年，知识视觉推出“数图
保”产品，正式转型成为医疗AI+
保险科技双轮驱动的公司。

成都知识视觉科技有限公司总经理向飞：

探索医疗AI领域
唤醒“沉睡”的医疗保险大数据

华西都市报-封面新闻记者朱宁

3月29日，由封面新闻、华西都市报、封面科
技主办的“榜样中国·2021四川十大经济影响力
人物”评选活动颁奖典礼在成都双流举行，成都
知识视觉科技有限公司总经理向飞荣获“2021
四川十大新经济领军人物”荣誉称号。

本着科技改变生活的初心和对医疗领域的
执著，他创办了成都知识视觉科技有限公司，并
带领团队利用新一代人工智能技术和医疗大数
据，聚焦肿瘤疾病的防治领域。通过为患者提
供全面的健康管理体系为核心，致力于健康险
的创新服务。

进入医疗AI领域
探索AI技术多样性应用

人到底为什么会得癌症？为什么会衰老？
向飞常常思考这些问题，学计算机出身的他一
直对医疗行业抱有极大兴趣，并于2011年正式
踏入这个领域，开始从事医疗器械的研发与临
床试验。2016年，他开始涉足医疗AI相关业
务，成立了成都知识视觉科技有限公司。

“虽然我们懂技术，但其实那个时候连路都
没找到。”向飞说，在一次机缘巧合中，他与医疗
界巨头罗氏诊断达成合作，团队开始了病理AI
方向的探索。

向飞介绍，通常病理医生在做病理诊断时，
需要先进行组织样本采集，通过显微镜观察，对
样本细胞结构进行分析，并结合自身经验作出
判断，整个过程不仅耗时长，准确率也不高。如
果能够利用人工智能技术从数字病理图像中识
别癌细胞，将大大提升医生的工作效率。

基于利用人工智能技术解决病理问题，知
识视觉在医疗AI领域挖掘出不少应用场景，但
在具体落地的时候才发现，大量项目只能停留
在科研阶段，无法真正实现AI的产品化和商品
化，而问题就出在对需求的理解上。

“近年来，整个医疗影像AI行业都活得不算
好，什么原因？大家进入一个误区，自己给市场
假设了一项需求，创造了一个场景，然后认为医
院会买单，结果到最后才发现，即使满足了临床
医生的需求也很难变现，因为不一定能满足所
有参与方的需求。”向飞说，医生有需求医院没
需求不行，医院有需求患者没需求也不行，患者
有需求支付方不满意还是不行。在医疗场景里
满足所有参与方需求很不容易，导致了医疗AI
公司变现途径长、周期长。

此外，由于病理影像数据本身异质性强、标
准化难度大等特点，想要完全满足临床医生的
需求并形成通用的标准化医疗器械产品，过程
漫长，且最终临床的接受程度与应用性并不明
确，这可能会拖垮创企。

“一方面我们无法真正解决病理医生的需
求，由于病理影像数据标准化难度大，他们要求
速度足够快足够准，现在的AI还做不到；另一方
面，没有相应的收费体系，企业投入的精力难以
变现。”向飞总结道。

业务推进的艰难，落地难、变现难，让向飞
不得不思考之前对于医疗AI的理解是否出现了
一定的偏差？向飞明白，不能再一厢情愿靠想
象力发展，而要仔细调查市场需要什么、客户愿
意付出什么、公司又能够提供什么？

“转换思维，让知识视觉的业务进行转向，
才是公司目前要做的事情。”向飞表示，改变原
有思路后，知识视觉从2018年开始广泛接触各
行各业，很快就从保险公司身上发现了新机会。

成功推出“数图保”
将医疗单证图像转化为数据资产

彼时，百万医疗险持续火爆，也带动了互联
网健康险市场的发展。向飞介绍，相关数据显
示，目前国内5%-10%的医疗费用是通过商业
健康险赔付，用户在申请保险理赔时，需要将全
部诊疗信息，包括各种医疗单证拍照、上传，保
险公司据此进行核算理赔。

“这意味着保险公司掌握着大量的医疗单
证图像数据，由于用户上传的医疗单证包含了
处方笺、病理报告、影像报告、费用清单、发票40
余类，没有统一样式，不同医院所开具的单证格
式也都不同，导致这些数据并没有被利用起
来。”在向飞看来，通过对这些数据进行分析，不

仅可以提升保险公司的风控费控能力，同时还
能进一步发掘病患需求，创新出更符合需求的
数据产品和服务，实现运营增值。

但应用AI的前提是数字化，数字化的基础
是数据，保险公司获得的患者信息大多是非结
构化的医疗单证图像数据，这些数据无法被计
算机充分识别并分析。

找到保险公司应用AI的痛点后，知识视觉
一方面继续做着病理AI业务，另一方面则计划
为保险公司设计数字化、智能化的健康险理赔
全流程作业系统，并逐步将之前积累的AI技术
成果引入到这套系统中，帮助保险公司将图像
数据结构化。

于是在2018年，怀着这样的目标，向飞带领
团队开始新一轮业务转型，专注于院外医疗大
数据处理，充分利用前期积累的AI技术成果，将
用户上传的图像信息进行文本化、结构化、标准
化和知识化整理，完成对患者健康状况和诊疗
过程的用户画像。

2019年，知识视觉推出“数图保”产品，正式
转型成为医疗AI+保险科技双轮驱动的公司，
后来成功进行了A+轮千万级、A++轮千万级、
Pre-book轮数千万人民币的股权融资，获得

“最佳保险人工智能应用创新奖”、“最佳保险科
技创新奖”等来自保险行业的认可。

目前，知识视觉已和国内多家头部保险公司、
互联网医院、健康管理公司以及药企开展合作，将
数万件医疗单证图像转化为医疗数据资产。

以用户为中心
让用户只为诊疗效果买单

对于创业和公司转型的思考，向飞总结道，
一定要关注需求，需求是决定企业能否生存的
重点。解决生存后，企业大可不必直接通过AI
业务获取回报，而是让AI技术成为公司的基础
设施，利用公司沉淀的技术转而寻找市场真正
的需求，进而打造全新的商业模式，也不失为一
种在新技术早期市场需求还不够成熟时候的发
展策略。

经验都是失误总结出来的，事实上，在转型
的头两年，也是向飞压力最大的两年。“内心会
很煎熬，担心走错路，投入这么多是不是有回
报。”他回忆，当时一门心思搞研发，公司几乎没
有太多收益，一直到去年开始有了收入，产品得
到客户认可，自己才稍微松一口气。如果要从
头再来，可能不会选择这样一条“技工贸”的创
业路线，而是专注于市场需求，在解决“贸”后，
再来突破技术。

关于“技工贸”和“贸工技”的路线之争，一
直是业界讨论的话题。向飞表示，作为一个过
来人，会建议创业者选择后者，“核心在于你在
做贸易的时候，能够近距离感受上下游，才能知
道市场真正需要什么。”基于真实需求所研发出
的技术产品，才会有更大更好的落地机会。

至于接下来的发展规划，向飞也有自己的
想法，如何拓宽推广渠道、更好地展示产品和服
务，可能是需要重点突破的方向。同时，也希望
政府部门能够更好地发挥桥梁作用，为广大创
业企业搭建合作平台。

向飞说：“我有一个梦想，在未来，知识视觉
能够为用户带来更多价值医疗的产品，所谓的
价值医疗就是用户不再为诊疗项目付费，用户
只为诊疗效果买单，以用户为中心，满足用户个
性化的诊疗需求；我希望公司最终能够实现这
个愿景，并且能覆盖足够多的疾病领域，帮助到
足够多的患者，也算我为这个社会作出了自己
的贡献。”
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成都知识视觉科技有限公司总经理向飞
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